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故宫文物之道
本报记者 王 波
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走进文物修复专家刘玉的书房， 便可
见故宫在这位75岁老人心目中的位置之
重。一幅精心装裱的“皇帝之宝”宝玺印拓，
被挂在书房最显眼的位置。

在故宫博物院， 许多技术一直是 “单
传”。 作为著名书法篆刻家金禹民的传人，
复制这方“皇帝之宝”宝玺，刘玉视为自己
此生最引以为傲之作。

在故宫收藏的“二十五宝玺”里，“皇帝
之宝”是唯一一方木质宝玺，除4方传国宝
玺外，它被列为21方日常公务宝玺之首，是
真正意义上“宝不离身”的御物。从乾隆十
三年钦定使用开始， 至宣统末年进入紫禁
城库房，它在完成自身使命的同时，也见证
了一个王朝的覆灭。

1925年10月10日， 当紫禁城有了新的
名字“故宫博物院”时，这方宝玺带着自身
177年的历史，成为顶级文物。它被复制，则
是48年之后的事。当时，年近七旬的金禹民
已半身不遂。完成复制任务，便成为他的单
传弟子刘玉义不容辞和当仁不让之事。

不仅如此， 从踏进故宫博物院开始，
直至1998年 ， 刘玉为故宫摹刻复制印章
5000多方 。如今 ，这些印章排列在一组柜
子里，几乎挤满了故宫博物院摹画室的一
面墙，其中包括印在故宫所藏《兰亭序》摹
本上的148方印章，还有印在顾恺之《洛神
赋》、韩《五牛图》、张择端《清明上河图》
上的印章 。特殊的身份 ，让老人成为当世
唯一复制过帝王玺印 、 官印和历代书画
家、收藏家印章的人。

如今， 提起解放后进入故宫博物院修
复厂的那些修复专家， 沉默寡言的刘玉是
个绕不开的人。 他在故宫的文物修复历史
上占据着一个独特的位置。

但是在老人自己看来， 他在故宫里最
大的收获，不是一门功底扎实的手艺，更不
是一个象征着虚名浮利的位置， 而是踏踏
实实规规矩矩地做人做事之道。

视文物如生命的一代人

“我参与复制过数百件故宫书画顶级
藏品，工作中没出现过差错，也没听说过其
他人出过什么问题，因为我们心中有‘文物
胜于生命’的理念。”8月27日，在书房里接
受中国青年报记者采访时， 刘玉首先拿出
的是两张已经发黄的稿纸， 其中一张开头
便写着这样的字句。

在鬓发皆白的老人身上， 已经看不到
55年前那个行色匆匆的青年的影子。 回忆
起故宫的经历， 刘玉也不再是老伴和同事
眼中那个 “平时半天憋不出一句话的老实
人”，从他口中娓娓道出的往事栩栩如生。

1956年9月1日， 刚刚从当时的北京三
十三中高中毕业的刘玉，到故宫报到上班。
对这个家庭成分为 “地主” 的京郊青年来
说，能找到一份工作，已属万幸。他特地挑
选学校开学的日子到单位报到。故宫于他，
更像是一座新学校。

他的母校离故宫不远， 学校组织 “五
一”、“十一”游行时，会路过天安门城楼，但
20岁的刘玉从未进过故宫。 因为当时故宫
门票卖5分钱， 作为中学生他无力承担。到
故宫报到这天，他身上也只揣着一毛钱。

从午门绕到新华门，再绕到神武门后，
刘玉第一次见到了故宫的内部面目。此前，
这座高深的红墙里面究竟是什么样子，他
一无所知。

也是在这一年，28岁的蔡瑞芬服从组
织安排，跟随丈夫到北京故宫博物院工作。
此前， 这个上海市市立助产学校毕业的中
专生， 曾为即将奔赴抗美援朝前线的志愿
军士兵检查身体，帮他们治疗血吸虫病。送
走这些年轻的战士， 蔡瑞芬进入上海市卫
生局工作。

她的一些同学或同事跟她一样随丈夫

进京，但大都通过各种途径，留在了医疗系
统。蔡瑞芬则没有，她后来成为故宫修复厂
厂长。

“都是干革命工作嘛，在哪儿都一样。”
今年83岁的蔡瑞芬笑着回忆说。

她和丈夫是被时任故宫博物院院长吴

仲超调入故宫工作的。吴仲超于1954年6月
被从华东局副秘书长、党校副校长任上，调
任故宫博物院院长。

后来在湖北咸宁“干校”劳动期间，刘
玉曾与吴仲超的外甥住同一宿舍。 对方告
诉他， 中央原本打算将52岁的吴仲超从上
海调至北京，到中央办公厅担任领导，但曾
担任过山东省文物管理委员会主任的吴告

诉有关领导，自己爱好文物，主动要求到故
宫工作。

在后人的记忆里，吴仲超担任院长后，
除了在故宫内四处了解文物的状况， 极其
重视文物修复，还从故宫外四处招揽人才。

“没有一大批专家和业务骨干，故宫博
物院是办不好的。”蔡瑞芬回忆，吴仲超经
常这样告诉故宫的领导干部们。 蔡瑞芬的
丈夫在上海是吴仲超的部下， 被他调到故
宫担任古建队队长。

那时，故宫修复厂尚未成立，只有文物
修整组。除了调来自己的老部下，吴仲超还
从上海请来郑竹友、 金仲鱼等专门临摹复
制书画的人才，又从上海、苏州、杭州等地
调来张跃选等一些裱画的名家。

对这些名家， 吴仲超极为尊重。“保护
专家要像保护稀有动物熊猫一样。”蔡瑞芬

1964年9月， 故宫修复厂部分员工合影， 前排右一为蔡瑞芬、 后排左三为刘玉。

记得，院长曾这样风趣地比喻说。在那短短
的一两年时间里， 修整组的人数从40多人
增加到60多人， 新增的20多人大都技术水
平特别高。

修整组办公地点在隆宗门右侧的西三

所。在富丽堂皇的故宫里，这里感觉有点偏
僻。 蔡瑞芬听说这里是失宠的前朝妃子待
的地方，“有点儿像冷宫，但不完全是冷宫”。

然而在1960年，这里一点儿也不冷清。
在从社会上招募了众多名家之后， 故宫博
物院修复厂正式成立。

在刘玉拿出的另一张发黄的纸上，简要
写着修复厂的历史，还仔细地写下了硬木桌
椅、小器作、镶嵌、象牙雕刻、古铜、新铜、雕
漆、彩漆、糊匣、钟表、裱画、摹画、书法篆刻
和照相等14个行当。 历史上
还曾有珐琅和琢玉两个行

当，因为不适用，存在了很短
时间便被撤销。 除了这些行
当，他还写下了郑竹友、金仲
鱼、 金禹民等在文物界鼎鼎
有名的师傅的名字。

正是在这些名家手里 ，
一些受损严重的文物， 生命
得以延续。

1977年1月，唐代画家韩
的《五牛图》被送到故宫修
复厂。 经过半个多世纪的颠
沛流离， 这幅传世名画当时
已经千疮百孔、遍体霉斑，仅
五牛身上大小洞浊便达数百

处。 吴仲超等人决定将抢救
修复《五牛图》的任务交给裱
画专家孙承枝师傅。

蔡瑞芬和刘玉等人记

得，接到任务后，孙师傅有很
长一段时间寝食难安， 拿着
放大镜反复查看， 好不容易
才精心制订出修复方案。经
过淋洗脏污，画心洗、揭、刮、
补、做局条、裁方、托心等步
骤， 接着补全画心破洞处的
颜色，再经镶接、覆褙、砑光

等， 以宣和式撞边装裱成卷———工作几乎

做得天衣无缝。后来他们才知道，仅仅为了
揭除紧贴画心的一张贴纸， 孙师傅便整整
用了5天时间。

而在孙师傅潜心修复《五牛图》的同时，
刘玉则忙于复制印在《五牛图》上的印章。

8个月后，吴仲超亲自带队的验收专家
组，对孙承枝的修复工作给予了高度评价。
一件生命垂危的顶级文物， 就此重新焕发
生机。

而在修复厂刚刚成立时， 裱画专家杨
文彬师傅便带领弟子们挽救了珍贵文物卢

棱伽《六尊者像》册的命运。卢棱伽是唐代
“画圣”吴道子的弟子，这幅作品在故宫宫
殿佛龛下被发现时，受潮发霉严重，几乎殃
及每页。

杨文彬生性稳重、 心细， 且技术水平
高，负责主修；残缺部分则由金仲鱼接笔、
做旧。这件文物就这样起死回生。而故宫也
在1961年经国务院批准， 被定为全国第一
批重点文物保护单位。

只是这些常年临摹修复书画的师傅，
虽然延续了文物的生命，他们自己的生命
却因此受到损害 。因为长期用眼 ，他们中
的不少人伤了眼睛， 老一辈的师傅如此，
晚一辈的刘玉也如此。蔡瑞芬虽然主要从
事行政工作，但自从1962年被提拔为副厂
长后， 不得不开始了解各个行当的工作，
她后来和刘玉一样得了青光眼。

“我们当时别的都不考虑 ，‘文物第
一’。”蔡瑞芬一边说，一边揉着自己的眼睛。

未曾学艺，先学做人
1963年， 院长吴仲超把做木器行当的

年轻人刘玉叫到自己面前，告诉他，根据革
命工作需要， 他有可能要改做书法篆刻行
当。随后，院长把刘玉和另一个年轻人带到
摹画室唯一一位篆刻家金禹民师傅面前，
说：“挑一个做徒弟吧。”

解放前，中国印坛有“南陈北金”之说，
“金” 便是金禹民。 但此时吴仲超注意到，
“北金”已经57岁，再过3年就要退休，故宫
书法篆刻这行当，不能后继无人。同时，院
长也注意到木器室27岁的小伙子刘玉性格
内向，处事稳重。

金师傅没有多说， 只是顺手给两个年
轻人每人一块寿山石，“刻完以后， 交上来
再说”。这一块寿山石，最终让刘玉成为故
宫书画印章复制的唯一继承人。

随后，领导找刘玉谈话，“时间紧迫，必

须在一年后就投入工作”。对于之前没怎么
接触书法篆刻的刘玉来说 ，“思想压力很
大”。 他开始到处寻找与篆刻有关的书，除
了单位的资料室，中华书局、荣宝斋对面的
庆云堂，他和同事刘炳森经常出入。

刘炳森在1963年进入修复厂摹画室工
作，是修复厂的第一个大学生。除了一起逛
书店研讨书法篆刻手艺， 刘玉还曾和他一
起到潭柘寺附近， 翻山越岭寻找治印的石
料，经过几次踩点后，他们为故宫拉回了一
吉普车治印的石料。

在这些年轻人眼里， 故宫的事情就是
自己的事情。“那时候人非常敬业， 真的觉
得维护文物的生命就是维持自己的生命。”
刘玉形容道。

当刘玉在荣宝斋对面出入时， 荣宝斋
的陈林斋和冯忠莲则来到故宫摹画室。根
据当时的规定，故宫的文物不能出宫，他们
奉荣宝斋之命到故宫临摹《清明上河图》。

两人只能隔着玻璃仔细用放大镜看这

幅顶级文物，然后贴着照相师傅所拍的黑白
照片构图，再对照原件和照片，一点一点地
临摹复制。从1962年开始，他们一直临摹了4
年多时间，尚未摹完，但由于“文革”爆发，故
宫闭馆，他们的临摹工作不得不中断。

已经被提拔为副厂长的蔡瑞芬被批判

为“保皇派”，和刘玉、郑竹友等文物修复人
员，下放到湖北咸宁的“五七干校”劳动。在
阴雨连天的南方， 刘玉和一些老师傅极不
适应，但是还得经常戴着破草帽、披着黑塑
料布或蓑衣，光着脚冒雨在稻田里劳动。

这一劳动过程和“文革”，让修复厂损
失惨重。郑竹友的夫人在干校劳动期间去
世 ，郑竹友不久后也与世长辞 。这个20多
岁就以仿造和辨伪古画成名、曾令张大千
惊讶的一代名家再也未能回到故宫。青铜
器组组长古德旺倒是回到了故宫，但由于
弄坏了手 ，只能在神武门看大门 。至今还
有不少人记得，不论是珐琅彩华表上掉了
的双龙头，还是西四一座寺里被损毁的佛
像 ，古德旺看着照片 ，不画图纸就能直接
敲出原样。 这当年是他的一大绝活儿。但
是 ，当从神武门再次回到西三所，他只能
无奈地看着那些残缺的青铜器文物， 再也
无法让它们在自己手里起死回生。

与那些遭受磨难的师傅们比， 刚进入
裱画室做学徒的纪秀文还算幸运。“文革”
期间她依旧被留在故宫， 做一些与文物修
复毫无关系的工作———在故宫后门执勤，
偶尔负责收信、收报纸，还在故宫的景点收

租院当了大约一年的讲解员， 搞阶级教育
工作。

1965年，18岁的纪秀文初中毕业，在填
工作志愿时，她的第一志愿是去首汽工作。
那时汽车在纪秀文这样的年轻人眼里，是
个非常时尚的行当， 他们非常向往首汽这
样的单位。第二志愿，他们当时一般不填，
表示“服从分配”。于是，纪秀文被分配到了
故宫修复厂。

进厂当学徒的第一天， 领导先跟她讲
文物的性质。这个之前从未进过故宫、对文
物一无所知的女孩才第一次知道，“文物跟
自己的生命一样重要”。

从领导办公室谈话出来后， 纪秀文开
始进钟表室修钟表， 半年后， 因为工作需

要，被调到裱画室。
“没有愿不愿意，大家都是‘干一行爱

一行’。”纪秀文回忆道。她当时每天都在练
基本功， 内容是磨刀和裁纸。 师傅要求严
格，她学得也认真。除了要记清楚40多道工
序， 她每天还要把桌子上成沓的 《北京日
报》、《人民日报》、《参考消息》 等过期报纸
折成五六层，然后裁得像火柴棍那么细。

当时，这个年轻的姑娘只是觉得枯燥。
如今头发已经花白的老人总结道：“那其实
就是磨性子，锻炼得让你坐得住，想急都急
不了。”

刘玉则将这种学徒经历总结为，“未曾
学艺，先学做人”。

从“规”“矩”到“规矩”
在师傅金禹民1982年离世后， 刘玉成

为故宫里唯一的治印专家。 但是从1972年
开始， 他已经变得非常忙碌。 国家当时决
定， 故宫在1972年重新对外开放， 但出于
“备战”考虑，尽量把原件收藏起来，陈列复
制品。

那些被下放劳动的职工， 顿时重新有
了用武之地，被召回北京。刘玉是其中之一。
也是在这种背景下， 他奉命复制 “皇帝之
宝”，并且材料和工艺都需要他自己去琢磨。

1974年， 德胜门外工艺品复制作坊里
的工人们， 经常看到一个寡言少语的男子
托着腮帮看他们复制工艺品。 为了完成任
务，刘玉几乎摸遍了整个京城，到处寻找可
资借鉴的经验。最后，他意识到自己根本没
有经验可鉴，因为“皇帝之宝”属于顶级文
物，只能隔着玻璃大致进行测量，不像复制
玉玺的作坊可以贴着工艺品测量。

“他们当时复制玉玺的方法，我一看就

不准。就那么一根准绳吊着，一点规矩都没
有。”刘玉回忆着当时的场景，同时用手比
划着。

最终，他找到了复制“皇帝之宝”所要
用的黄柏木。回到修复厂后，又琢磨出了用
圆规和曲尺来解决测量问题。 最终， 这一
“规 ”一“矩 ”，让一方足以乱真的 “皇帝之
宝”宝玺复制件，呈现到了验收专家组的面
前。从此，这方复制的宝玺多次取代原件，
在故宫珍宝馆展出。

有了这次刻骨铭心的复制经历， 刘玉
也将文物复制和对待文物的原则总结为三

个字———“守规矩”。
其实，从他被调到摹画室第一天，领导

就告诉他要守规矩，“只能搞复制， 不能搞
创作”，并强调，文物复制的
核心， 在于复制品和原件形
神俱似； 搞创作一般是为了
成名成家，为自己求名求利，
是资本主义的东西。 对于一
个出身不好的年轻人来说，
这句话当时有足够的震慑

力。
在日常的文物修复中，

刘玉也把“守规矩”作为行为
准则。 他们那一代人对规矩
的坚守， 几乎到了苛刻的地
步。

提起当修复厂厂长的经

历 ， 蔡瑞芬用了一句话形
容———“真的不好玩”。

她从上世纪80年代初开
始当厂长。跟前任一样，她每
天早上第一个到， 晚上最后
一个离开。当时要修的文物，
都是需要抢救性修复的文

物， 完好的文物根本不会去
动。

针对文物修复， 国家也
有明确规定， 一级以上的文
物修复，需要院长亲自批。大
修要报国家文物局， 小修要
报故宫博物院审批。 修复需

要打报告，写明修复要求和计划，并需要照
相室在修前、 修中、 修后给文物各照一张
相。每个工种都有技术操作的详细规定，尤
其是钟表修复和书画临摹，规定及其严格。

文物送到修复厂后，每天下班前必须进
库房，从库房进出时，厂长每天得亲自看着，
并且还得有其他人在场。那时候，木器室、漆
器室、铜器室、糊匣室、钟表室、裱画室和摹
画室，也被叫做专业组。每天会有一个组长
留下来，陪着蔡瑞芬在下班前关电闸、锁门。

只有修《清明上河图》时例外，因为主
修的杨文彬身体不好，文物不用每天还，但
他的工作室下班后处于封锁状态， 谁都进
不去。

蔡瑞芬至今自豪的是， 自己在修复厂
工作整整30年，经手的文物上万件，没有出
现任何问题。

道不存，艺亦不成
让刘玉和蔡瑞芬等人至今念念不忘

的， 是院长吴仲超及国家文物局局长王冶
秋对文物修复工作和文物修复人员的重

视。
1972年， 考古队在湖南省长沙市的马

王堆发现了著名的“马王堆汉墓”。得知墓
里发现西汉帛画后， 王冶秋便带着故宫修
复厂裱画室的张跃选师傅， 坐飞机直奔长
沙。张跃选把帛画小心地从地下取上来后，
带着帛画和一本长20厘米、宽10厘米、高6
厘米的帛书回故宫修复。

此时， 装在盒子里的帛书已经粘在一
起，像一块砖头。王冶秋、吴仲超和张跃选
一起开会，研究如何修复。最终决定，修复
计划的制订以张跃选为主， 文物局领导和
院长的意见只做参考。

根据张跃选的修复方案， 这本帛书被
放在搪瓷盘里， 用蒸馏水整整浸泡48个小
时。然后，张跃选用特别薄的竹签，轻轻拨
出已经泡开的帛页。 负责照相的同事则一
直等在张跃选旁边， 他拨出一片就照一张
相。最终，张跃选一共拨出了549片，其中有
字有图的451片、空白的98片。

在张跃选小心翼翼地修复帛书之时，
刘玉则对着他带回来的帛画发愁。 他的任
务是，修复帛画的4个坠穗。这些新出土的
文物，第二年要到日本展出，领导要求刘玉
必须尽快尽可能好地完成修复工作。

同事将坠穗拍照之后， 刘玉开始用放
大镜仔细研究照片里织穗子的纹路。然后，
他到北京几家织袜子的工厂和织腿带的地

方，寻找能织出这种纹路的机器，结果一无

所获。
时间紧迫，他只好自己动手，在把钉子

和曲别针都派上阵后， 做出了一台造型独
特的织布机。依靠这台织布机，刘玉顺利完
成任务，织出了3件、一共12个坠穗。

但令他失望的是， 复制的这些足以乱
真的坠穗在日本展出后， 不明不白地丢失
了。在1973年和1974年，这种事情在急于向
世界展示自己历史和文化的中国， 时有发
生。刘玉将这归因于“文革是非常时期，没
有正经领导”。

那时候，遭受“文革”冲击的院长吴仲
超，虽然随着故宫重新开放而复出，但仍处
于革命委员会的领导下。

即便如此， 这位院长还是勉力做着一
些让刘玉等人“回忆起来觉得温暖”的事。

刘玉记得，每次复制好文物后，吴仲超
都会带着徐邦达、 刘九庵等故宫著名专家
一起验收。他们会先从近处看，然后把原件
和复制品挂在一起，从远处再看。

除了验收文物时来修复厂， 吴仲超每
周必到修复厂一次， 来之后会到每个行当
都去看看，及时了解情况。在他的力主下，
修复厂里技术专家的工资定得很高， 比厂
长蔡瑞芬还要高不少。

“领导的重视，那个阵势都逼着年轻人
不好意思不好好干。” 一直声音很低的刘
玉，抬高了声音说道。

修复厂那时对年轻人要求也很严，第
一次不行就返工，再不行就走人。这也逼得
刘玉和纪秀文等人， 在进入修复厂后学艺
和工作格外卖力。

在刘玉看来，无论是蔡厂长，还是纪秀
文和自己， 都是真心喜欢文物， 热爱这工
作， 认为应该干好，“每个人有每个人的智
慧，都在用尽自己的智慧去保护文物”。

近50年来，刘玉曾受人之托，先后为陈
毅、陈省身和卢嘉锡等名人治印，也曾为一
些机构和平民治印，除了偶尔的材料费，很
少收取手续费用。在他看来，别人找自己治
印，不是因为自己水平高，而是跟自己的位
置有关系， 因为故宫当时就自己一个人做
这行当。

他更重要的理由是， 文物不能成为生
财之道，搞文物的人如果是财迷，后果不堪
设想。 做文物修复的人， 应该不受外界干
扰，无欲无求，这样才能一丝不苟地修复好
并保护好自己手中的文物，否则“道不存，
艺亦不成”。

有些近似荒诞的往事， 不少故宫人至
今还记忆犹新。当年大炼钢铁的时候，故宫
内也起了锅炉， 铜器室的人因为有铸造经
验，被请来做顾问，把故宫里的不少大铜缸
给炼了。

下放干校劳动前， 刘玉在北京展览馆
看过一次红卫兵成果展， 展出被砸毁的文
物。看着那些残损的文物，刘玉极为心痛。

“文物说明那时候的文化，记录的是祖
宗的文化，不能含糊，跟自己的生命一样，
坏了就没了。”刘玉常对后辈说，“祖宗不知
道费了多少心血， 搞文物的人不能做不肖
子孙，否则就是不尊重祖宗。”

故宫若出问题， 既对不起
祖先，也对不起子孙后代
最近发生在故宫的一系列事情， 让一

些老故宫人，由最初的生气、愤怒，变成了
麻木和心痛。

在他们那个年代，也曾有文物损伤，甚
至是失窃， 但没有一次会像今天这样令故
宫陷入如此尴尬的境地。

蔡瑞芬听说，换了院领导后，所有院长
办公室都重新装修，换了新家具。她尤其难
以接受的是， 听说院长们的办公室除了有
休息室还有独立的卫生间。

“故宫里有那么多的厕所他们不去上，
还一个人弄一个厕所， 连厕所都不跟其他
同志一起上了，这不是跟群众隔离了吗？”这
位老人对眼下的很多事情有些难以理解。

一些沉寂在记忆角落里的往事， 也被
现实冲击得重新翻腾起来。很多老人记得，
吴仲超院长在任时， 对故宫的安全极为重
视。 他不止一次告诉故宫的干部们：“一位
中央负责同志说过，在国民党和日伪时期，
故宫都没出毛病，如果在我们手里烧了，那
既对不起祖先，也对不起子孙后代！”

与他同一时期的国家文物局局长王冶

秋，更是因为保护故宫和文物，留下了不少
感人的故事。曾有媒体报道，上世纪50年代
末，有人提出将故宫改造成“人民大众的休
闲乐园”， 后来甚至要建成 “故宫人民公
社”，要在故宫里修马路、建广场；对此，王
冶秋采取了消极对抗的态度。 周恩来多次
对身边的人说：“冶秋同志把文物当做自己
生命一样，谁要想从他那里拿件文物，就像
割他的肉一样。”

“文革”末期，又有人提出要把故宫改
造成接待外国游客的酒店， 当时王冶秋不
惜直言犯上，坚决抵制。

据说， 李瑞环分管文化工作时曾对国
家文物局领导班子说：“过去搞城市建设，
对王冶秋这也要保， 那也要保； 这也不能
动， 那也不能动的做法感到不理解， 很反
感。现在看来，多亏有个王冶秋，没有他当
时的坚韧的态度， 今天北京的文物古迹早
就被拆毁得差不多了。”

蔡瑞芬记得真切的是，50年代那会儿，
如果损坏文物，不仅当事人要被判刑，院长
也得撤职。如今，她遗憾的是，没有院长会
像吴老那样懂文物了。

尽管社会上将故宫最近发生的事情总

结为“七重门”，甚至是“十重门”，蔡瑞芬最
在意的只是3件事情———“盗窃案”、“私人
会所事件”和“哥窑瓷器损坏”。“这都说明
了同一个问题， 他们把文物看得太轻了。”
老人叹了叹气说道。

因为故宫修复厂的这位老厂长懂得，
“别的还可以修复， 瓷器坏了， 不可能修
复”，那件在实验中损坏的哥窑瓷器，“永远
不可能修复了，修了也是假的”。

尽管有惋惜和失望，每隔一个月，蔡瑞
芬、刘玉、纪秀文等老人都会在一个大致相
同的时间， 在楼下传达室里等一本叫 《故
宫人》 的杂志。 这本双月刊是故宫博物院
办的内部刊物， 如今几乎是这些老故宫人
了解故宫境况的唯一途径。

王冶秋

吴仲超

刘 玉 张 雷摄
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